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第七届 AAC 艺术中国与之前有着什么变化？我们为什么要做这些变化呢？ AAC

艺术中国经历六年的沉淀，我们能看到它的影响力在不断地积累和发酵。王家卫的《一

代宗师》中有一句：“念念不忘，终有回想”。这七年间，我们听到的回想确实正在从

艺术界延展到文化界乃至社会公共层面。也许这个回想跟娱乐界的好声音相比还很微弱，

但是我们坚信，有一天这个回想终会深如黄钟大吕。

我们 AAC 艺术中国念念不忘的到底是什么？通过介绍本届艺术中国的几项战略举

措来传达我们到底在惦念什么似乎比较合适。这些新举措也是艺术中国组委会总结前几

届评委会、业界资深人士、艺术机构、雅昌艺术网的网友的意见基础上反复讨论而形成

的。在介绍之前，先讲一个我在和我们同事回顾我们 6 年的历程中所听到的小插曲。这

也是在艺术中国 7 年历史上的一个争论。2008 年金融危机导致整个市场的萧条，有如

当下。当年我们雅昌市场监测中心的数据表明：41% 的人认为 2009 年艺术市场会小幅

下缩，接近 20% 的人认为会快速下缩。在这时候，第三届的艺术中国开始讨论一个话题：

已经坚持两年的年度画廊、年度拍卖公司的奖项到底要不要继续设立？

赞成者的理由都很一致，认为在这个弱势的世况下，行业需要打气、需要标杆。拍

卖公司需要这样的奖项来带动自己的品牌宣传。这里面也不乏有来自拍卖公司外部的声

音。我们不禁想这么一个问题：艺术中国应该是一个什么样的奖项？在经过反复讨论后

大家都认同知识分子的独立性、学术性和社会责任感是必须要坚持的，这些对这个奖项

来说也是生命线，是底线。高先生说在当代艺术的创作方面，重提知识分子的品质和责

任至关重要，艺术家应该是知识分子的一部分，没有独立性就没有思想、创造性、学术性。

众所周知，拍卖公司是雅昌的重要客户，我们当时选择继续确立这个奖项意味着我们事

实上无法在商业和艺术、利益和标准中间建立有效的防火墙。

最后在反复讨论下，这一年我们做了一个艰难而坚决的决定：取消了这一年的年度

拍卖公司的奖项，同样的原因，第二年我们取消了年度画廊的奖项。从中我们可以了解

到 AAC 艺术中国这六年的价值观和坚持，以及我们为这个坚持所做的思考，及这个坚

持的不易。市场是种体制，体制的力量无比强大。一个好的艺术生态必须既有艺术洼地，

让人们能够走入获利；另外也要有精神的高地，能让人们登高眺望。洼地和高地的形成，

有赖于一个能与体制平等对话的制度建设。

从 80 年代的美术思潮到 90 年代的美术展示平台，我们看到一批志存高远的艺术家、

批评家、策展人，用他们的专业精神、独立意志在捍卫这场对话。正是这样的精神尺度，

令艺术至今仍能保持其原有面貌。这也是 AAC 艺术中国这个平台已继承并必须继承的。

一个好的奖项应该是一个尺度，能够确立标准，能够检讨现实，能够丈量情感，能够洞

彻人心。它是我们要坚守的底线，也是我们视之珍宝的价值中枢。

所以我们今年所有新的变化，及对于这些新变化的思考，是在坚持这个精神尺度和
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价值中枢的基础上来展开的。从今年开始，在两个层面展开新的变化，第一个是评选层面，

在评选上我们引入了一个全球化的视野。本届评委团由艺术家，策展人，艺评人等多维

度的业界资深人士构成，如从英国邀请了著名艺术史学者凯文 • 史密斯，芝加哥艺术

学院教授、著名艺术史家巫鸿老师以及其他更多评委阵容的加入。

另一个变化是，我们一直说，当代艺术应该是一个艺术与当代社会对话的过程，我

们试图在艺术的应用层面确立多元化的评价体系，从而在由内至外的评价中形成由外至

内的打量。我们相信，好的学术的独立性和艺术市场价值之间，也并非决然的对立。所

以我们今年做了一个全新的尝试：艺术普拉斯奖。旨在表彰年度在文化界合作领域具创

新性、艺术性和影响力的商业品牌。它代表的是在艺术领域之外的更多元化的产物，正

在探索发现活跃于当代艺术舞台不断创新、跨界合作的艺术力量。

另外我们今年做了一个重要的决定。我们希望在过去六年的价值沉淀之外，在艺术

中国价值评价和价值发现的同时，承担更多的价值传播和价值推广的使命。所以我们让

初评环节更多的透明化、公开化、平台化，并把它和公共教育、学术论坛首度结合，希

望将年度事件在各个城市展开广泛而深入的交流和讨论。今年我们首度在北京、重庆、

广州、武汉四地启动了我们艺术中国的年度论坛。盘点全年的艺术动向，透析解读评选

机制。论坛目前也收到了各方媒体的反馈，反映希望这样的评选能够坚持下去并更完善。

我们将在 6 届的获奖艺术家名单列出之后进行领军当代艺术家的邀请展，在论坛奖

项之外启动在艺术中国外围的一个巡回展览。我们希望通过这样一个展览来呈现艺术中

国的价值观。我们还成立了艺术中国独立运营的官方网站，同时还有在微博、微信等社

交平台里整合我们的传播资源，分享艺术家的观点、专家评委团的观点，对于今年的年

度事件进行广而深的讨论，我们希望有更多的用户、艺术爱好者，通过这样的平台来了

解更多的信息并参与讨论。

5 月份的在故宫宁寿宫进行的巅峰之夜是一场极具视觉性冲击的艺术视觉盛宴。我

们也荣幸请到了演艺界一些著名人士加入。希望大家能够对艺术中国持续的关注和支持。

独立、学术、责任是当代艺术的核心品质，我们祝愿 AAC 艺术中国为之坚守，也

为中国艺术坚守，为此，我们理应成为更好的自己。
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